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Abréviations

SPK-SR Staatspolitische Kommission des Ständerats
RK-SR Kommission für Rechtsfragen des Ständerates
UREK-SR Kommission für Umwelt, Raumplanung und Energie des Ständerates
SPK-NR Staatspolitische Kommission des Nationalrats
SBV Schweizerischer Bauernverband
WWF World Wide Fund for Nature
RVOG Regierungs- und Verwaltungsorganisationsgesetz
JSG Jagdgesetz
JagdSchweiz Schweizer Dachverband für Jägerinnen und Jäger

CIP-CE Commission des institutions politiques du Conseil des États
CAJ-CE Commission des affaires juridiques du Conseil des Etats
CEATE-CE Commission de l'environnement, de l'aménagement du territoire et de

l'énergie du Conseil des Etats
CIP-CN Commission des institutions politiques du Conseil national
USP Union Suisse des Paysans
WWF World Wide Fund for Nature
LOGA Loi sur l'organisation du gouvernement et de l'administration
LChP Loi sur la chasse
ChasseSuisse Faîtière suisse des chasseurs et chasseuses
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Chronique générale

Eléments du système politique

Problèmes politiques fondamentaux

Image de la Suisse à l'étranger

A la suite de plusieurs événements ayant provoqué l'incompréhension de l'opinion
publique, dont le financement du pavillon suisse à l'exposition universelle de Dubaï par
Philip Morris, le député Thomas Minder (sans parti, SH) a déposé en décembre 2020
une initiative parlementaire pour interdire à la Confédération d'accepter des
parrainages. Le sénateur schaffhousois souhaite modifier la LOGA ainsi que la Loi
fédérale sur la promotion de l'image de la Suisse à l'étranger afin de mettre
l'administration et les autorités sur un pied d'égalité avec le personnel de la
Confédération, punissable pour acceptation d'un avantage au sens de l'art. 322sexies
du code pénal.
Début 2022, la Commission des institutions politiques du Conseil des Etats (CIP-CE) a
donné suite à l'objet. A 5 voix contre 5 et 2 abstentions, c'est la voix du président qui a
fait pencher la balance. Le DFAE avait pourtant émis fin 2020 de nouvelles directives
visant à plus de prudence et de transparence dans le cadre des partenariats de
sponsoring. Ces garanties ne sont cependant pas suffisantes aux yeux de la CIP-CE, qui
considère qu'il n'y pas de raison que les activités de la Confédération soient parrainées
par des particuliers. 1

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 11.01.2022
MATHIAS BUCHWALDER

Ordre juridique

Droit pénal

Öffentliche Aufrufe zum Ungehorsam gegen militärische Befehle, zur
Dienstverletzung, Dienstverweigerung oder zum Ausreissen sollen nicht mehr strafbar
sein. Eine parlamentarische Initiative Zopfi (gp, GL) verlangte, dass Strafgesetzbuch und
Militärstrafgesetz entsprechend angepasst werden. Seit der Einführung des
Zivildienstes seien die genannten Straftatbestände nicht mehr relevant und schränkten
die Meinungsäusserungsfreiheit unnötig ein, so die Begründung. Die RK-SR kam
ebenfalls zum Schluss, dass die einschlägigen Artikel nicht mehr zeitgemäss seien, und
gab der Initiative im Sommer 2022 einstimmig (bei zwei Enthaltungen) Folge. 2

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 01.07.2022
KARIN FRICK

Institutions et droits populaires

Organisation de l’administration fédérale

Weil der Ständerat in der Wintersession 2021 entgegen dem Antrag seiner SPK-SR
letztlich doch auf das Geschäft eingetreten war, gelangte die auf eine parlamentarische
Initiative von Edith Graf-Litscher (sp, TG) zurückgehende Revision des Bundesgesetzes
über das Öffentlichkeitsprinzip in der Verwaltung in der Frühjahrssession 2022 in die
ständerätliche Detailberatung. Der von der SPK-SR gemachte Vorschlag wurde mit 38 zu
2 Stimmen gutgeheissen: Für Einsichtsgesuche in amtliche Dokumente sollen künftig
keine Gebühren mehr verlangt werden. Ausgenommen werden sollen allerdings
Gesuche mit erheblichem Rechercheaufwand für die Verwaltung. Hier schuf der
Ständerat eine Differenz zum Nationalrat. Im Gegensatz zur grossen Kammer hatte die
SPK-SR nämlich vorgeschlagen, keine maximale Obergrenze für solche
Ausnahmegebühren festzulegen. Der Nationalrat hatte sich zuvor auf einen solchen
Maximalbetrag von CHF 2'000 geeinigt. Sie seien zwar selten, es gebe aber durchaus
Gesuche, die erheblichen Aufwand verursachten, die auch entsprechend verrechnet
werden können müssten, so Kommissionssprecher Mathias Zopfi (gp, GL). Er erwähnte
ein Beispiel, bei dem verwaltungsintern ganze 80 Stunden geleistet werden mussten,
was mit CHF 8'000 verrechnet worden sei. Im Gesetz werde ja zudem geregelt – hier
schwenkte der Ständerat entgegen der Empfehlung des Bundesrates auf die Linie des
Nationalrats ein –, dass Gesuchstellende vorgängig informiert werden müssen, ob und
in welcher Höhe der Verwaltungsaufwand Gebühren verursachen werde. Nachdem
Bundesrätin Karin Keller-Sutter bekräftigt hatte, dass der Bundesrat mit beiden
Änderungen gut leben könne, schritt der Ständerat zur Abstimmung und schickte die
veränderte Vorlage zurück an den Nationalrat. 3

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 07.03.2022
MARC BÜHLMANN
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In der Herbstsession 2022 stand die Behandlung der Revision des Bundesgesetzes über
das Öffentlichkeitsprinzip in der Verwaltung in beiden Kammern auf der
Traktandenliste. Beide Räte waren sich schon zuvor grundsätzlich einig, dass der Zugang
zu amtlichen Dokumenten gebührenfrei möglich sein muss. Allerdings – dies hatte
bereits die parlamentarische Initiative von Edith Graf-Litscher (sp, TG), auf die die
Vorlage zurückging, so vorgesehen – sollten in hohe Kosten verursachenden
Ausnahmefällen den Gesuchsstellenden Rechnungen ausgestellt werden dürfen. Nicht
einig waren sich National- und Ständerat darüber, ob für diese Ausnahmefälle eine
Kostenobergrenze festgelegt werden soll. Der Nationalrat hatte diese auf CHF 2'000
fixieren wollen. Der Ständerat hielt allerdings – unterstützt vom Bundesrat –
diskussionslos und einstimmig daran fest, keine solche Obergrenze festzulegen. Sie
seien zwar sehr selten, es gebe aber durchaus Gesuche, die Kosten von weit mehr als
CHF 2'000 verursachten, argumentierte der Sprecher der SPK-SR, Mathias Zopfi (gp,
GL). Die Kommission sei zudem der Meinung, dass der Erlass von Gebühren Sache des
Bundesrats sei.
Tags darauf schwenkte der Nationalrat auf diesen Beschluss des Ständerats ein. Die
Kommission sei zwar «inhaltlich» nicht einverstanden, sie wolle aber auf «eine
aussichtslose Differenzbereinigungsrunde» verzichten. Mit einer Gebührenobergrenze
hätte die Unterwanderung des grundsätzlich gebührenfreien Zugangs zu amtlichen
Dokumenten verhindert werden können; trotzdem sei auch die ständerätliche Lösung
noch ein «Schritt zur Stärkung des Öffentlichkeitsprinzips», argumentierte die
Sprecherin der SPK-NR, Céline Widmer (sp, ZH) in der grossen Kammer. Diese folgte
anschliessend stillschweigend dem Kommissionsantrag. 
In den Schlussabstimmungen hiess der Nationalrat die Vorlage mit 193 zu 0 Stimmen
gut und der Ständerat stimmte ihr mit 44 zu 1 Stimme zu. 4

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 22.09.2022
MARC BÜHLMANN

Mandat parlementaire

In der Herbstsession 2021 beugte sich der Ständerat über die auf eine parlamentarische
Initiative von Marco Chiesa (svp, TI) zurückgehende Revision der
Parlamentsverwaltungsverordnung, mit der die Veröffentlichung zusätzlicher
Staatsangehörigkeiten von Parlaments- und Regierungsmitgliedern geregelt werden
soll. Der Initiant selber sprach sich im Namen der SPK-SR für seine ursprüngliche Idee
aus. Alle allfälligen Staatsbürgerschaften anzugeben sei eine notwendige Etappe hin zu
einem transparenteren Parlament. Zu wissen, ob ein Legislativ- oder Exekutivmitglied
neben der Schweizer eine zweite Staatsbürgerschaft habe, sei ebenso bedeutsam für
die Wählerinnen und Wähler wie die Kenntnis von Beruf oder Interessenbindungen.
Dies werde allerdings von einer Kommissionsminderheit bestritten, so Chiesa. Die
Kommission habe auch über den Änderungsantrag des Nationalrats diskutiert, künftig
nur noch die Mail- aber nicht mehr die Postadresse zu veröffentlichen. Die SPK-SR
beantrage, diese Modifikation der grossen Kammer nicht anzunehmen, weil dies dem
Anliegen für mehr Transparenz nicht gerecht würde. 
Für die Minderheit, die gegen eine Veröffentlichung weiterer Staatsangehörigkeiten
eintrat, gab Mathias Zopfi (gp, GL) zu bedenken, dass die Veröffentlichung einer zweiten
Staatsbürgerschaft sozusagen als eine Art Interessenbindung einen negativen
Beigeschmack habe. Als sei eine Doppelbürgerschaft ein Zeichen dafür, dass jemand
nicht zu den «richtigen Eidgenossen» gehöre. Das sei ähnlich wie bei der
Fussballnationalmannschaft, wo vermutet werde, dass ein Spieler mit
Migrationshintergrund «nicht so richtig für uns tschuttet». Vielleicht sei eine doppelte
Staatsbürgerschaft interessant für Wählerinnen oder Wähler, genauso interessant
wären dann aber die Hobbies. Vielleicht würde ja jemand auch gewählt, weil er gerne
jasse. Die Bilder von Zopfi verfingen nicht – der Mehrheitsantrag passierte mit 28 zu 13
Stimmen. Weil in der Gesamtabstimmung, die ein Stimmenverhältnis von 29 zu 13
Stimmen (keine Enthaltungen) zeigte, auch der Vorschlag des Nationalrats, auf die
Postanschrift zu verzichten, abgelehnt wurde, muss das Geschäft noch einmal in die
grosse Kammer. 5

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 29.09.2021
MARC BÜHLMANN
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Organisation du Parlement

Nachdem der Nationalrat in der Sommersession 2022 der parlamentarischen Initiative
von Matthias Jauslin (fdp, AG), die einen vollständigen Zugriff auf alle
Kommissionsunterlagen forderte, einstimmig zugestimmt hatte, wurde sie in der
darauffolgenden Herbstsession im Ständerat beraten. Die zuständige SPK-SR stand dem
Geschäft skeptisch gegenüber und empfahl mit 10 zu 3 Stimmen, keine Folge zu geben.
Kommissionssprecher Mathias Zopfi (gp, GL) führte die Gründe für das Nein der SPK-SR
aus. Es gehe hier nicht wie im Nationalrat diskutiert um eine Digitalisierungs-, sondern
um eine rechtliche Frage. Seit der Reform des Parlamentsrechts von 2019 sei geregelt,
wer Zugriff auf welche Dokumente haben solle. Explizit keinen Zugriff habe man damals
für Dokumente aus kommissionsinternen Geschäften gewähren wollen, die lediglich von
den entsprechenden Kommissionsmitgliedern und den Fraktionssekretariaten
einsehbar sein sollen. Damals wie in der heutigen Empfehlung gehe es der SPK-SR um
den Schutz des Kommissionsgeheimnisses. Es müsse zudem möglich bleiben, dass
Themen zuerst einmal kommissionsintern beraten würden, ohne dass zugehörige
Dokumente bereits von allen Ratsmitgliedern einsehbar seien. In einem Einzelantrag
plädierte Hannes Germann (svp, SH) für Folgegeben. Es könne nicht angehen, dass
Parlamentsmitglieder schlechter gestellt würden als Angestellte der
Fraktionssekretariate. Es sei der Arbeit eines Parlamentariers oder einer
Parlamentarierin unwürdig, wenn Dokumente im Fraktionssekretariat bestellt werden
müssten, wenn man sie einsehen wolle. Für das Problem mit dem Fraktionsgeheimnis
würden sich bei der Umsetzung der Initiative Lösungen finden – so Germann. Man sei ja
erst «in Phase eins». Mit 26 zu 18 Stimmen folgte der Ständerat allerdings seiner
Kommissionsmehrheit und versenkte damit das Geschäft. 6

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 21.09.2022
MARC BÜHLMANN

Elections et votations (organisation)

Die Mehrheit der SPK-SR sprach sich ein zweites Mal dagegen aus, der
parlamentarischen Initiative ihrer Schwesterkommission Folge zu geben, mit der eine
Präzisierung von Unterlistenverbindungen angestrebt werden sollte. In der
ständerätlichen Debatte stand zwar kein Minderheitenantrag, aber ein Einzelantrag von
Jakob Stark (svp, TG) zur Diskussion, weshalb Kommissionssprecher Mathias Zopfi (gp,
GL) die Idee der Initiative ausführte. Auslöser der Diskussion seien wohl
Unterlistenverbindungen bei den Nationalratswahlen 2019 gewesen. So habe etwa die
GLP im Kanton Basel-Stadt auch deshalb einen Sitz gewonnen, weil sie sich zusammen
mit der jungen GLP, aber auch der BDP und der EVP zur Unterlistenverbindung «Mitte»
zusammengeschlossen habe. Zusätzlich habe aber auch eine Listenverbindung all dieser
vier jeweils als «Mitte» betitelten Parteien (Mitte-GLP, Mitte-BDP, Mitte-EVP, Mitte-
JGLP) mit der FDP, der CVP und der LDP bestanden. Auch in der staatsrechtlichen
Literatur sei umstritten, ob besagte Unterlistenverbindung rechtlich zulässig gewesen
sei, weil es sich hier eigentlich um «Unterlistenverbindungen zwischen verschiedenen
Gruppierungen» handle. Hier wolle die SPK-NR Klarheit schaffen und explizit
Unterlistenverbindungen nur noch zwischen «Flügeln von Parteien», aber nicht mehr
zwischen «ähnlichen Gruppierungen» zulassen, wie es heute geregelt sei. Allerdings –
und das sei der Grund für die Empfehlung der SPK-SR, der parlamentarischen Initiative
keine Folge zu geben – würde diese Regelung erstens Parteien bevorzugen und
Gruppierungen schaden, die ebenfalls bei Wahlen antreten, und zweitens würde sie
nichts zur Klärung beitragen: Weder eine «Gruppierung» noch eine «Partei» könnten
eindeutig definiert werden, so Zopfi. Jakob Stark erachtete dies als wichtige
staatspolitische Frage. Unterlistenverbindungen seien mit viel Intransparenz verbunden
und die Wählenden wüssten deshalb häufig nicht, wem sie eigentlich ihre Stimme
gäben. Mit der neuen Lösung könnte etwas mehr Transparenz geschaffen werden, weil
nur noch Unterlistenverbindungen innerhalb der gleichen Partei ermöglicht würden.
Dies könnte im Gegensatz zur geltenden Regelung einfach kontrolliert werden. Dem
widersprach Mathias Zopfi allerdings in einem weiteren Votum. Die aktuelle Regelung
erachtete er als ausreichend: Auch mit dem Begriff «Gruppierung» hätten die Kantone
die Handhabe, Entscheidungen wie in Basel-Stadt zu unterbinden. Es dürfe nicht jedes
Mal zu Gesetzesänderungen kommen, bloss weil in den Kantonen bestehende Gesetze
nicht richtig angewendet würden. Mit 32 zu 7 Stimmen (2 Enthaltungen) sprach sich die
Ratsmehrheit gegen Folgegeben aus und erledigte den Vorstoss. 7

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 19.09.2022
MARC BÜHLMANN
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Economie

Agriculture

Chasse

Le projet de révision partielle de la loi sur la chasse (LChP) a connu des discussions
mouvementées au sein de la chambre haute. Durant près de 2h, les sénatrices et
sénateurs des différentes sensibilités se sont écharpé.e.s sur un projet assouplissant
les conditions permettant l'abattage du loup. Ce sujet, hautement inflammable, a déjà
fait l'objet d'une votation populaire en 2020 et de plusieurs projets de révision, après
l'échec en référendum de la solution trouvée par le Parlement, comme rappelé par le
rapporteur de la commission Othmar Reichmuth (centre, SZ). Animal protégé par la
Convention de Berne, il a été constaté que le loup s'est définitivement installé en
Suisse et qu'une disparition de l'espèce n'est plus à l'ordre du jour, selon l'avis d'une
majorité de la commission. Celle-ci estime qu'il est donc important de procéder à un
changement de paradigme qui permettrait une régulation facilitée du grand prédateur.
Ainsi, l'article 7a de la LChP a été rajouté par la commission afin de spécifier les
conditions de régulation du loup, mais également du bouquetin. A l'article 12, la
commission a décidé de renforcer la prévention contre les dangers que représente le
loup face à l'être humain en donnant la possibilité d'abattre des individus qui se
montreraient menaçants. Egalement réglé à cet article, l'encouragement et la
coordination par la Confédération des mesures cantonales visant à prévenir les
dommages causés par les castors ainsi que leur indemnisation. Quant à la participation
aux dédommagements des dégâts causés par des espèces protégées, ils ne seront
possibles que si des mesures pour prévenir ces dommages auront été prises en amont.

S'opposant au projet de la commission, Adèle Thorens (verts, VD) redoute une chasse
annuelle planifiée qui n'aura pas l'effet souhaité d'apprentissage pour le loup qui
permettrait une meilleure cohabitation. La sénatrice vaudoise dénonce un projet qui
ne tient pas compte du résultat du référendum contre la Loi sur la chasse et de la
Convention de Berne qui protège le loup. Mais ce qui choque le plus l'élue verte est la
non-entrée en matière de la commission sur un projet de compromis issu d'une
plateforme regroupant tous les acteurs associatifs impliqués dans ce dossier – de l'USP
au WWF, en passant par ChasseSuisse et Pro Natura – et qui aurait permis de résoudre
les problèmes soulevés. Partisan du projet soumis au Conseil des Etats, Beat Rieder
(centre, VS) a rendu ses collègues attentifs à l'expansion des meutes de loup en Suisse,
sur un territoire qui n'aura bientôt plus la capacité d'en accueillir plus. Daniel Jositsch
(ps, ZH) dénonce, au contraire, une politique pouvant être résumée avec des mots
empruntés à Caton l'Ancien et légèrement adaptés: «Ceterum censeo lupum esse
delendum», «le loup doit être détruit». Mathias Zopfi, vert glaronais, s'est lui
positionné pour un «oui, mais», conscient qu'il est urgent d'agir pour une meilleure
régulation, mais émettant le souhait que le Conseil national rééquilibre ce projet
notamment en ne mettant pas le bouquetin et le loup sur un même niveau.
Pour le Conseil fédéral, Simonetta Sommaruga s'est dite en faveur des objectifs fixés
par la présente initiative parlementaire, particulièrement en ce qui concerne une
régulation proactive du loup – afin de garantir une meilleure protection des animaux de
rente –, l'accord de la Confédération pour tout tir de bête et la prépondérance des
mesures de protection des troupeaux. Toutefois, le Conseil fédéral s'oppose à toute
subvention supplémentaire provenant de la Confédération prévue par le projet de
révision.
Lors de la discussion par article, les membres du Conseil des Etats ont accepté
l'ensemble des propositions formulées par la CEATE-CE tout en complétant l'article 12
pour permettre un abattage de loups appartenant à une meute lors de la saison
estivale, alors que seule la période allant du 1er septembre au 31 janvier était
initialement prévue pour procéder aux régulations. Au vote sur l'ensemble, seules les 4
élues vertes de la chambre haute (Céline Vara (NE), Lisa Mazzone (GE), Adèle Thorens-
Goumaz et Maya Graf (BL)), rejointes par 2 élus socialistes (Carlo Sommaruga (GE) et
Daniel Jositsch) se sont opposé.e.s au projet, accepté à 31 voix (et 4 abstentions). 8

INITIATIVE PARLEMENTAIRE
DATE: 29.09.2022
KAREL ZIEHLI
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